

Н. И. Брянчанинова,
А. М. Пыстин,
Е. П. Калинин



Жизнь километрами

к 100-летию М. В. Фишмана и Н. Н. Кузьковой



Министерство науки и высшего образования Российской Федерации
Федеральный исследовательский центр
«Коми научный центр Уральского отделения Российской академии наук»
Институт геологии имени академика Н. П. Юшкina
Геологический институт Российской академии наук

**Н. И. Брянчанинова
А. М. Пыстин
Е. П. Калинин**

Жизнь километрами

**к 100-летию
Марка Вениаминовича Фишмана
и Нины Николаевны Кузьковой**

Ответственный редактор
академик РАН А. М. Асхабов

Сыктывкар, 2019

УДК 001. 32 : 55 (092) (470. 13-25)

Н. И. Брянчанинова, А. М. Пыстин, Е. П. Калинин. Жизнь километрами. К 100-летию Марка Вениаминовича Фишмана и Нины Николаевны Кузькоковой. Сыктывкар, 2019. 118 с. + 56 с. цв. вкл.

Издание посвящено 100-летию со дня рождения двух выдающихся сотрудников Института геологии Коми НЦ УрО РАН Марка Вениамина Фишмана и Нины Николаевны Кузькоковой — известных ученых-геологов и крупных организаторов науки. Показаны этапы их жизненного пути, результаты научной и научно-организационной деятельности. Приводится библиография научных работ, списки литературы о М. В. Фишмане и Н. Н. Кузькоковой, а также воспоминания детей, коллег и друзей.

N. I. Bryanchaninova, A. M. Pystin, E. P. Kalinin. Life measured in kilometers. Dedicated to the 100th anniversary of Mark Fishman and Nina Kuzkokova. Syktyvkar, 2019. 118 p. + color tab 56 p.

The book is dedicated to the centenary of the birth of Mark Fishman and Nina Kuzkokova, two outstanding scientists and conveners of the Institute of Geology of the Komi Science Centre. Herein the biographies and scientific work and major results of their activities are described. The book contains the bibliography of the published works of these scientists as well as the index of books devoted to them and memoris of their children, colleagues and friends.

Рецензенты:

д. г.-м. н. С. К. Кузнецов
(Институт геологии Коми НЦ УрО РАН)
к. г.-м. н. И. Г. Малахова
(Геологический институт РАН)

ISBN 978-5-89606-592-0

© ИГ ФИЦ Коми НЦ УрО РАН, 2019
© ФИЦ Коми НЦ УрО РАН, 2019
© Н. И. Брянчанинова, А. М. Пыстин,
Е. П. Калинин, 2019

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	3
Династия	5
Собирает любовь волей случая ... (воспоминания Тамары Марковны Фишман)	9
Об отце и учителе и совместных геологических исследованиях (воспоминания Александра Марковича Фишмана)	18
Ученики А. А. Чернова	24
Судьба геолога: Нина Николаевна Кузькокова	28
Геолог и учёный	32
Научное наследие М. В. Фишмана	36
Результаты научных исследований Н. Н. Кузькоковой	47
Директор института	54
Из воспоминаний о директоре сотрудников Института геологии	56
Школа Фишмана	60
Геологический музей имени А. А. Чернова	69
Из воспоминаний о М. В. Фишмане и Н. Н. Кузькоковой	75
Основные даты жизни и деятельности М. В. Фишмана	83
Основные даты жизни и деятельности Н. Н. Кузькоковой	85
Библиография М. В. Фишмана	87
Библиография Н. Н. Кузькоковой	102
Литература о Марке Вениаминовиче Фишмане	109
Литература о Нине Николаевне Кузькоковой	111
Список использованной литературы	112
Краткие справочные сведения	114